

ferstiel hinein zwingt. Kein Mensch kann dann von außen öffnen. Ein treuer Hund ist dann noch allerdings der willkommenste Wächter.

Soviel, insofern man Andern nicht traut.

Aber man traut auch sehr häufig uns nicht in — Gasthöfen, von Seiten der Polizei. Bis zum Jahre 1805 gab es in Deutschland nur einige wenige Länder, namentlich Oesterreich, Baiern und Coburg, wo es mit einem Reisenden sehr streng genommen wurde, um über seine Person, den Zweck seiner Reise, die Dauer seines Aufenthalts die genaueste Erkundigung einzuziehen, und vor allen Dingen dazu seinen Paß zu haben. Jetzt hält man jeden Reisenden für verdächtig, bis er sich als ehrlichen Mann ausweist und der Paß ist ihm also das erste Erforderniß; in Sachsen ausgenommen, wo jedem, der sich über seinen Charakter ausweisen kann, kein Paß abverlangt wird. Man trage dafür Sorge, daß in einem solchen Paß das Signalement genau aufgenommen sey; ist darin ein Fehler, ist nur ein Theil unseres Aeußern unrichtig bezeichnet, so hat man zu fürchten, daß